
香港文匯報訊（記者　廖穎琪）為推廣
綠色建築，房委會去年起對12項新項目推
行「全生命周期」碳估算，即計算樓宇施
工初期至拆卸期間的碳排放，倘未達環保
標準，則會改善設計。透過碳估算，房委
會發現樓宇結構材料是碳排放主要源頭之
一，遂引入環保建材「礦渣微粉」，代替部
分水泥，成本減少5%，且能提升混凝土的
耐久性和抗腐蝕性，長遠減低維修費，今
年起新建項目將全面採用「礦渣微粉」，以

每年15,000個建屋單位推算，每年可減
3,700噸碳排放。

裝再生能源 綠化環境
房委會開發的碳排放估算主要涵蓋6個範

疇，包括樓宇施工時使用的材料、樓宇結
構材料、安裝公共空間設備、使用100年後
拆卸樓宇、運用可再生能源設施，以及綠
化；當中首4項會產生碳排放，最後2項則
有助減碳和吸收碳的效果。房屋署副署長

馮宜萱指出，假設每幢樓宇的壽命為100
年，透過參考「全生命周期評價」選取較
環保物料，安裝再生能源系統，綠化環境
等，達致減排效果。

房委12新項目 設計減排
自去年2月，房委會已為12項新發展項目

進行碳排放估算，包括 德一乙區、牛頭
角下 2期等，並以 德一甲區為基準，各
項目的碳排放若較基準有逾10%落差，便
會調節設計減排，馮宜萱表示，碳排放估
算為設計師和管理層提供有效的設計驗證
工具，以衡量環保設計的成效，未來會在
所有新建項目實施。
同時，房委會透過碳估算發現建築材料

是其中一個主要碳排放源頭，遂引入「礦
渣微粉」代替35%水泥量，並在石硤尾 2
期試用，製造預製外牆組件。房屋署高級
屋宇裝備工程師梁之光表示，製造1噸水泥
會釋出約1噸的二氧化碳，「礦渣微粉」是
煉鋼過程的副產品，加工後便可代替水
泥，所排放的二氧化碳減少約90%，但受
物理特性所限，只能取代35%水泥。

無礙建設速度 成本減5%
房屋署總結構工程師麥耀榮補充，使用

「礦渣微粉」能減少5%的成本，而不影響
興建時間，此外，「礦渣微粉」更可提升
混凝土的耐久性和抗腐蝕性，亦可減少混
凝土出現裂痕的風險，長遠而言，可減少
維修保養的支出。
由於試用效果理想，房委會今年起，在

新樓宇項目全面使用「礦渣微粉」，最先推
行的5條屋 ， 包括沙田52區2期等，以每
年15,000個建屋單位推算，每年可減少
3,700噸碳排放，約等於16,000棵樹1年可吸
收的二氧化碳量。

數碼通服務昨晨10時許開始出現問題，

全港多個地區均有用戶受影響。有住

在沙田的用戶表示，昨晨10時許開始，電話

只能撥出，但無法接入。亦有上水用戶指，

整個早上未能使用電話，直至下午近1時才

恢復。

一機樓停電 後備電故障

住在港島南區的用戶則稱，電話完全無信

號，最初還以為是接收問題，服務受阻數小

時期間，無法上網，更不能與朋友聯絡，非

常不便。

更有網民稱，連數碼通家居電話服務亦受

阻。其他受影響地區包括中上環、香港仔、

鴨 洲、旺角、東涌、上水及粉嶺等，服務

至昨下午1時始逐步恢復。

事故後數小時始發聲明

不過，數碼通於事故期間一直未有交代，

直至昨午5時30分才發出聲明，證實是其中

一座機樓出現電力故障導致服務受阻。發言

人表示，該機樓所處大廈的電力供應系統昨

清晨曾出現故障，以致整座大廈停電。公司

當時已啟動後備電源維持運作，初時服務並

未受到影響，惟後備電源數小時後發生機件

故障，導致部分地區未能提供正常服務，包

括港九新界部分地區，以及九龍區部分港鐵

站。經工程人員搶修後，服務於下午1時已

恢復正常。

公司對受影響客戶深表歉意，強調正深入

調查事件起因，並會汲取教訓，避免同類事

件再次發生。不過，公司未有交代受故障影

響用戶人數。

網民狠批 收費高服務差

大批數碼通用戶則在公司官方社交網站，

以及網上討論區等留言狠批。有網民不滿事

故發生後，數碼通一直未有主動通知用戶，

「網絡全無都沒有信息通知客戶，收費又

高，服務又差，多多限制，現在網絡受阻也

全無應對方法，錢就收足，我們收不到網

絡，損失是否由數碼通付，免費多個月謝

罪？」亦有網民重提數碼通帶頭取消無限上

網，卻突然「轉 」恢復服務事件：「加價

就帶頭加，cut(取消)數據就帶頭cut，現在連

無服務都帶頭做起！」
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數碼通癱3小時 用戶「斷六親」
手機上網齊盲啞 當局促盡快交報告

沙頭角探秘遊 促放寬許可證

有償回收廢物減21%垃圾 礦渣起公屋 年減碳排3,700噸

■數碼通機樓電力故障，手機通訊及數據服

務受阻近3小時。香港文匯報記者鄧偉明 攝

香港文匯報訊 (記者 嚴敏慧) 以「至靠得住 台」招徠的電訊網絡商數碼

通，發生網絡癱瘓事故。港九新界廣泛地區「數碼通」用戶昨晨10時半開

始，手機完全沒有信號，未能接撥電話，連上網服務亦無法使用，網絡至下

午1時才陸續恢復。「斷線」近3小時，用戶形容儼如「斷六親」，怨聲載

道，更有人要求賠償：「(數碼通)服務熱線打不通，官網上不到⋯⋯以為間

公司『執 』。」數碼通解釋，其中一個機樓的後備電源出現機件故障，令部

分服務未能正常運作。通訊事務管理局表示，肇事機樓位於中西區，已要求

數碼通盡快就事件提交報告。

香港文匯報訊 (記者 歐陽麗珠) 「都市
固體廢物收費公眾諮詢」今日完結，有環
保團體認為當局提出的4項建議方案均是
「經濟懲罰」，欠缺「經濟誘因」，成效有
限。團體過去5年以「有償回收方式」在
多個屋 推行垃圾分類回收，參與的住戶
能以廢物換取超市現金券，吸引力及成效
更佳，單是去年的回收量已逾700公噸，
團體建議當局仿傚，如全港一同參與，能
減少21%運往堆填區的家居廢物。
港府為紓緩堆填區壓力，建議徵收都市

固體廢物處理費，提出「按量收費」、
「按近似量收費」、「定額收費」及「局部
收費」4個方案，公眾諮詢期今日結束。
綠長青環保協進會認為，開徵收費是「經
濟懲罰」，成效不及「有償回收」。
該會2007年起在觀塘秀茂坪 、秀茂坪

南 、上水清河 、紅磡家維 等6個屋
，推行「環保之友獎勵計劃」，參加者

以廢紙、鋁罐、舊衣、電器等7類家居廢
物換領印花，每集齊50枚印花便可換領一
張面值50元的超市現金券，吸引近6,800戶
參與。
該會執行秘書葉肖萍指出，反應最踴躍

的秀茂坪 、秀茂坪南 及清河 有3,462
戶登記參加，單是去年已回收701公噸家
居廢物，平均每戶每天回收0.555公斤廢
物，以每戶3人計算，人均回收量為0.185
公斤，如全港一同參與，能減少21%運往
堆填區的家居廢物。

去年發58.2萬元現金券
該會司庫計明華表示，去年回收量最高

的3個屋 共發出價值58.2萬多元現金券，
秀茂坪 平均每戶全年可獲302元有償回
饋。秀茂坪 居民陳婆婆表示，平均每月
可換取一張50元超市現金券，去年共換得
16張，合共800元。參與計劃5年的林太表
示，以往把垃圾分類及棄置在三色回收
筒，但「有償回收」計劃推出後，家人更
積極參與，同時也減少製造垃圾。

建議屋 推廣代替徵費
葉肖萍建議政府，分階段在全港227個

屋 推行「有償回收」計劃，以正面獎勵
取代懲罰性徵費。此外，她認為當局應完
善廢物分類政策，如強制源頭分類回收及
在各區設立廚餘處理中心。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）人
跡罕至的沙頭角自從今年初局部開放
禁區後，逐漸成為香港旅遊業界致力
開拓的「處女地」。昨日有團體率先
為本地導遊辦團前往當地探秘，開發
新景點，團體表示，沙頭角有獨特的
歷史文化，保留了原居民及殖民地時
代的古蹟，極具歷史價值，促請當局
放寬「旅遊許可證」申請，讓旅行團
能順道到訪未開放的禁區範圍，以及
增撥資源加強該區的旅遊配套設施。

禁區逾六成解禁遊人增
香港旅遊及文化發展協進會昨為本

地導遊辦團，參觀經「解禁」的沙頭
角，協助導遊自我增值，以及開拓新
景點，促進香港旅遊發展。該會會長
李錦添指出，自從沙頭角於今年2月
開放三分二禁區範圍後，該處的遊覽
人數不斷上升，該會平均每天接獲8
宗來電查詢到訪沙頭角的詳情，預計
長假期到訪人數會進一步上升。

本土人文特色保留完整

他表示，沙頭角禁區與深圳以一道
鐵絲網相隔，保留了豐富的本土歷史
及文化特色，包括當地原居民數百年
前移居香港後所建的宗祠，以及建於
清朝時期的鐵路站和路軌。當中最具
特色的是李氏家族於明朝在禾坑村所
建的「鏡蓉書屋」，書屋現已列作法
定古蹟，展現當年「寒窗苦讀」的科
舉生活。而早前經翻新的李氏宗祠現
已回復原貌，紅磚綠瓦凸顯昔日建築
特色。另一個法定古蹟「長山古
寺」，保存清乾隆時期的古鐘，晨鐘
暮鼓盡顯古樸風味。
李錦添認為，沙頭角的歷史與文物

價值高，是香港難得一見的旅遊資
源，他促請當局放寬「旅遊許可
證」，方便旅行團一併參觀未開放的
禁區範圍，並增撥資源添置旅遊配套
設施，如停車場及公廁等，促進沙頭
角的旅遊發展。

■因禁區開放，已荒廢了百年的沙頭

角古村重新被市民認識。 團體圖片
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■綠長青環保協進會計明華指出，民調反

映大部分市民不贊成垃圾徵費。

香港文匯報記者歐陽麗珠 攝

■綠長青環保協進會2007年起在6個屋 ，

推行「環保之友獎勵計劃」，吸引近6800戶

居民參與。 香港文匯報記者歐陽麗珠 攝

■沙頭角閘口在禁區開放前是行人

與車輛通行的必經之處。 團體圖片


